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ACTA N° 53 DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA 

DEL HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL DE LITUECHE 

Lunes 29 de Marzo de 2021 

 

Vía la aplicación web Google Meet, a veintinueve días del mes de Marzo del año dos mil veintiuno, 

siendo las 15.00 horas, se da inicio a la sesión extraordinaria N° 53 del Honorable Concejo Municipal, 

preside El Presidente del concejo de la comuna, Don Marcos Donoso Adasme y actúa como secretario 

de actas don Alejandro Cáceres Reyes en calidad de secretario municipal (S)  y ministro de fe. 

 

CONCEJALES ASISTENTES: 

Señora    CLAUDIA DONOSO DONOSO 

Señor      GABRIEL PALMA DONOSO 

Señor      ROSENDO GALLEGUILLOS VALDENEGRO 

Señor      MARCOS DONOSO ADASME  

Señor      RICARDO VALERIA MATUS 

 

Con Asistencia de: Claudia Salamanca – Administradora Municipal 

                                        Alejandro Cáceres - DAF 

                                        Genaro Soto Barreda – Director de Obras 

                                        Guillermo Reyes – DISAM 

 

                                      

TABLA: 

 

1. Aprobación Modificación Presupuestaria saldo inicial de caja 

2. Aprobación Modificación Presupuestaria Gestión Municipal 

3. Aprobación Contrato “Construcción resaltos, Sector Urbano Avda. Obispo 

Larraín”. 

4. Aprobación Contrato “Conservación ECRSH y Liceo El Rosario”. 

5. Presentación Contrato “Mejoramiento Estacionamientos Plaza de 

Armas”. 

6. Informe situación comunal Covid-19. 

 

DESARROLLO: 

 

 Toma la palabra el Presidente del Concejo, Don Marcos Donoso Adasme,  quien preside  y en 

nombre de Dios abre la sesión 

 

 

 

 

 

 

 

El funcionario Alejandro Cáceres Reyes da a conocer la Modificación Presupuestaria al saldo inicial de 

caja, que se está distribuyendo en una cuenta de ingresos contra una de gastos por $ 7.261.158, se está 

distribuyendo de la cuenta de saldo inicial de caja a una cuenta para el pago de un proyecto que está en 

ejecución. 

 

El presidente del Concejo pregunta si existen dudas o consultas. 

 

Claudia Donoso dice que no le llego la información. 

 

1.- Aprobación Modificación Presupuestaria saldo inicial de caja. 
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Ricardo Valeria expresa que tampoco le llego la información. 

 

Marcos Donoso dice que llego el correo el día 19 y están todos los concejales. 

 

Ricardo Valeria pide que le expliquen ya que se habla de un proyecto que se va a ejecutar o se está 

ejecutando. 

 

Alejandro Cáceres Reyes explica que el saldo inicial de caja es el saldo que termina de un periodo a 

otro, por ejemplo en 2020 quedaron estados de pago o fondos que deben  empezar a ser distribuidos, 

entonces el día de mañana, no se sabe si se han pagado pero si dejarlos en apertura para que cuando llegue 

el día del pago de las facturas se tenga presupuesto para poder pagar eso, entonces por eso se está pidiendo 

la modalidad, para la plata que quedo del año 2020 a 2021 esa hay que distribuir tanto de ingresos como el 

gasto para que el posible pago tengamos presupuesto y no paguemos con saldo negativo, esa es la idea del 

saldo inicial de caja.  

 

Ricardo Valeria pregunta a que cuenta  

 

Alejandro Cáceres le dice el número de cuenta, dando a conocer que ahí es donde van todas las platas de 

los proyectos que se crean, siendo las cuentas de obras civiles. Expresa que si uno va al clasificador 

presupuestario, las cuentas donde van los futuros estados de pago están en la cuenta obras civiles. 

 

Ricardo Valeria pregunta si quedo un saldo a favor, independientemente que se ocupe para pagar 

facturas, preguntando por qué esta plata no se destinó para el tema de salud, sabiendo la situación que se 

está viviendo hoy en día. 

 

Alejandro Cáceres le responde dando como ejemplo que si tiene un estado de pago X, que se está 

mejorando la plaza de armas, supuestamente el proyecto es por 50 millones, el año 2020 se pagaron 25 

millones pero esa plata esta destinada, ya que son fondos especiales, porque todas las platas que vienen de 

por ejemplo de la Subdere son platas que tienen que ser ingresadas al presupuesto, entonces como no se 

terminó de pagar la totalidad del proyecto esas platas tienen que ser traspasadas y tienen solamente una 

funcionalidad que es el pago del proyecto, no pueden ser traspasadas a ningún otra instancia porque 

vienen con un fin exclusivo que es el proyecto, entonces al otro año tienen que ser distribuidos a una 

cuenta de gasto con la misma partida pero a obras civiles, no es que esas platas puedan ser traspasadas ya 

sea a educación o salud porque son de un proyecto X. 

 

No presentándose más observaciones el Presidente del Concejo llama a votación y la aprobación del 

acta. 

 

Concejal / Alcalde Aprueba / Rechaza 

Claudia Donoso Donoso Aprueba 

             Ricardo Valeria Matus            Aprueba 

             Marcos Donoso Adasme            Aprueba 

Rosendo Galleguillos Valdenegro Aprueba 

Gabriel Palma Donoso Aprueba 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ACUERDO N°266/2021: se aprueba Modificación Presupuestaria saldo inicial de caja por 

$14.522.316 

 

2.- Aprobación Modificación Presupuestaria Gestión Municipal. 
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El funcionario municipal Alejandro Cáceres hace mención a una modificación que es una distribución 

tanto de ingresos como de gastos, especificando que es solamente una distribución en algunas partidas 

donde se piensa que no se utilizaran esos fondos y se están distribuyendo en algunas partidas que si tenían 

presupuesto, por ejemplo se está aumentando una pérdida de caja, la perdida de caja es una asignación que 

se le paga al personal de planta que cuando se planifico el presupuesto no se había presupuestado y ahora 

se está sacando plata de una partida para enviarla a otra, como así otra partida como el bono de 

escolaridad, asignación profesional, también hay que distribuir otra partida que tenían en una construcción 

de cancha de fútbol de pasto sintético. Explica que lo que se está haciendo es disminuir unas partidas para 

poder aumentar otras para así tener un presupuesto y poder pagar con saldos reales y con cuentas en 

positivo, no incumpliendo la norma, a grandes rasgos es una distribución de ingresos y gastos. 

 

Marcos Donoso da a conocer que esta modificación es por un monto de $ 80.442.000 

 

Claudia Donoso dice que ha buscado la información y aun no la encuentra, aun así no tiene consultas. 

 

Marcos Donoso les explica que esta información corresponde a otro correo que se envió, siendo enviado 

el día 25 a las 11:11am. 

 

Ricardo Valeria dice que entiende el tema de las asignaciones pero que no entiende la parte de 

Mejoramiento Urbano y Construcción de Cancha Sintética. 

 

Alejandro Cáceres explica que es parecido a la modificación antes mencionada, dando a entender que 

hay dos partidas, Mejoramiento Urbano y la Cancha de Pasto Sintético. Da a conocer un número de cuenta 

diciendo que ahí van todas las iniciativas que la municipalidad hace y las iniciativas que llegan fondos de 

afuera que tienen que ser incluidas al presupuesto municipal, da como ejemplo que este año llego plata del 

proyecto de Construcción de Cancha Sintética, lo está aumentado, porque llego plata y hay que pagarlas y 

hay que ingresas esas platas, para eso se necesita el presupuesto. 

 

Ricardo Valeria expresa que entiende eso pero pregunta para que se está destinando, si es una futura 

construcción de cancha o que. 

 

Alejandro Cáceres les dice que la plata llego y el estado de pago hay que pagarlo, entonces esa plata, 

tiene entendido que en esa cancha ya se envió el estado de pago, entonces hay que darle curso al pago y 

para eso se tiene que buscar presupuesto para poder darle curso a ese pago, porque la plata llego y si no se 

ingresa el presupuesto va a quedar cojo. Manifestando que hay que dar presupuesto para poder pagar. 

 

Ricardo Valeria dice que no quiere ser majadero en esto pero siempre ha tratado de entender esto de 

finanzas, pide que le aclaren después en que parte o en qué estado de pago hay que hacerlo para que le 

quede claro como el agua. 

 

Marcos Donoso manifiesta que entiende las dudas que pueden existir, le pregunta a don Genaro Soto a 

que proyecto corresponde ese monto. 

 

Genaro Soto explica que lo que ocurre con este proyecto es que tuvo un aumento de obra con un aumento 

de presupuesto ya que fue adjudicado por un monto y después se sumó el total del contrato y eso da un 

total de 59 millones, entonces lo que está haciendo Alejandro es básicamente tener disponible estos fondos 

para cancelar o liquidar el contrato una vez que se hagan todos los estado de pago que corresponden, tiene 

entendido que solo se ha hecho un estado de pago del proyecto y la obra todavía no se termina pero ya está 

ad portas de terminarse el proyecto de Construcción de Cancha Sintética de la Escuela de Pulin. 

 

Marcos Donoso pregunta al Concejal Valeria si se le aclaro la duda. 

 

Ricardo Valeria dice que se le aclaro la duda, dando las gracias a don Genaro por la explicación. 

 

Gabriel Palma y Rosendo Galleguillos dicen que no tiene dudas y súper claro todo. 

 

El Presidente del Concejo llama a aprobación. 
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Concejal / Alcalde Aprueba / Rechaza 

Claudia Donoso Donoso Aprueba 

             Ricardo Valeria Matus             Aprueba 

             Marcos Donoso Adasme              Aprueba 

Rosendo Galleguillos Valdenegro Aprueba 

Gabriel Palma Donoso Aprueba 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Don Genaro Soto expone de forma general el contrato, diciendo que la empresa adjudicada es Fantasía 

Spa, representada por Carlos Gálvez, da a conocer que esta empresa se presentó con otra empresa de 

forma que se hizo una unión temporal de proveedores. El proyecto fue adjudicado por 10 millones de 

pesos IVA incluido y tiene un plazo de ejecución de 15 días. En caso de la unión temporal esta se realizó 

con la empresa de don Cristian Silva León, ambas empresas acordaron que Fantasía Spa los representase. 

En esta licitación se presentó un solo proveedor, siendo quien se adjudicó la obra. 

 

Claudia Donoso no presenta dudas respecto al contrato, pero si con la ubicación de los resaltos. 

 

Genaro Soto le contesta que uno va a estar ubicado en la salida hacia Navidad, antes de llegar a la 

cervecería. Los otros dos estarán ubicados yendo hacia Alcones, en la salida de Litueche, cercana a la 

escuela básica. 

 

Ricardo Valeria manifiesta que es bastante grato escuchar sobre los resaltos ya que van a ser 8 años 

peleando por los resaltos, pidiendo la seguridad vial con respecto a la escuela Cardenal Raúl Silva 

Henríquez. Para él hoy es grato aprobar esto pero si le quedo una inquietud respecto a si los lomos de toro 

pueden ser modificables o vienen con los nombres y apellidos justos donde van a quedar, porque siendo él 

que ha dado la pelea por el tema de los resaltos en donde quedan ubicados hoy día no le parecen que 

vayan a cumplir función, debiendo quedar un poco más arriba en Obispo Larraín para evitar y cortar de 

cuajo la velocidad y las carreras en la carretera. 

 

Genaro Soto le dice que están revisando con la empresa la ubicación, invitándolo para corroborar lo 

planteado por la Secplac en este emplazamiento. 

 

Ricardo Valeria dice que le consulta esto porque está en manos de nosotros ya que son los pilares de la 

comuna y la gente se acerca a preguntarles, expresando que ellos deberían manejar la situación porque de 

verdad van a quedar muy encima del lomo de toro actual y no va a cortar la velocidad de donde nace, 

diciendo que la velocidad nace arriba y ya no hay ni un respeto por la gente, la velocidades son demasiado 

excesivas y le gustaría ser parte de el cuando se construya el lomo de toro. 

 

Marcos Donoso aprovechando que esta la Alcaldesa Subrogante pide que ojala se pueda tomar en 

consideración las palabras del concejal Valeria, entendiendo que esta es una decisión netamente y de 

facultad de la administración modificar el tema relacionado a los proyectos, así que como está escuchando 

la Alcaldesa subrogante pide por su intermedio que pueda ser considerada la solicitud del concejal 

Valeria, que pueda participar de esta visita a terreno ya cuando se haga entrega de terreno en este caso a la 

ACUERDO N°267/2021: se aprueba Modificación Presupuestaria Gestión Municipal 

por $80.442.000 

 

3.- Aprobación Contrato “Construcción resaltos, Sector Urbano Avda. Obispo 

Larraín”. 
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empresa y si existe la viabilidad quizás de modificar, también acotándose al aspecto legal que en su 

momento Andrés Pérez lo explico, ya que está muy cerca de la zona de delimitación de zona urbana y eso 

también vialidad ha señalado que tantos metros no se podían realizar en la zona urbana. 

 

Gabriel Palma se sorprende por el dialogo generado recién porque después de 4 años como concejal 

sigue sintiendo que las cosas se hacen de manera súper curiosa porque de partida cuando a ellos les llega 

un tema para ser aprobado en el concejo municipal, da como ejemplo si les pidieran comprar un furgón 

para educación y después llegara una limosina, siente que acá es algo bastante semejante, que si el 

vehículo viene destinado a educación y después el vehículo se destinara a cualquier tontera, cuando le 

llega un tema al concejo municipal uno tiene que aprobar o rechazar lo que viene y les llego hace mucho 

tiempo atrás una propuesta y una ubicación del lomo de toro, dice que se conversó en el concejo 

municipal, y está de acuerdo con lo que plantea el concejal Valeria porque desde un inicio lo dijo en 

privado, en concejo, estando los audio y actas que no le parecía esto de la ubicación, lo que dice es que le 

sorprende que hoy día se de esta posición en tan buen tono, jovial, siendo que no hace mucho tiempo él 

también dijo lo mismo, que no le parecía la ubicación y le dijeron que no, que eso ya estaba decidido, que 

la ley, que la normativa. Está de acuerdo lo que dice el concejal Valeria insistiendo en el punto en que no 

le parece la ubicación, sin embargo de igual forma iba a aprobar porque prefiere a que haya lomos de toro 

a que no haya lomos de toro. Se suma a las palabras del concejal Ricardo Valeria de poder estar presente y 

quizás como concejo municipal porque si la invitación se extiende solo a un concejal sería un delito 

tremendo. 

 

Marcos Donoso manifiesta que él lo que está haciendo es solicitar una moción a la administración, en 

este caso a la Alcaldesa Subrogante, dice que es una decisión de ella del que se dé o no se dé, pero en su 

facultad como Presidente del Concejo por lo menos si se pueden dar respuestas de los profesionales que 

están en este momento conectados siempre ha sido su voluntad de que se puedan aclarar todas las dudas y 

se apruebe a sabiendas las cosas. 

 

No habiendo más dudas El sr. Presidente de la Comisión llama a votación. 

 

Concejal / Alcalde Aprueba / Rechaza 

Claudia Donoso Donoso Aprueba 

             Ricardo Valeria Matus             Aprueba 

             Marcos Donoso Adasme             Aprueba 

Rosendo Galleguillos Valdenegro Aprueba 

Gabriel Palma Donoso Aprueba 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Genaro Soto da a entender que el contrato del proyecto se lo adjudicó Gonzalo Felipe Fuentes Bustos 

PIB Servicios I.R.L por un monto de $ 52.030.679 IVA incluido con un plazo de ejecución de 35 días 

corridos, participando en esta licitación 3 empresas. 

 

Concejal Ricardo Valeria pregunta que es lo que va a hacer en los establecimientos. 

 

Genaro Soto le responde que en cuanto a la escuela básica está referido una parte al cerco perimetral y al 

liceo corresponde a mantenciones referente a su infraestructura.  

ACUERDO N°268/2021: Por unanimidad se aprueba Contrato “Construcción resaltos, 

Sector Urbano Avda. Obispo Larraín” 

 

4.- Aprobación Contrato “Conservación ECRSH y Liceo El Rosario”. 
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Ricardo Valeria expresa que en la escuela puede estar claro respecto al cierre perimetral pero le pide que 

al tema del liceo sea más específico. 

 

Genaro Soto explica que de acuerdo al presupuesto corresponde a obras de demolición de piso, 

instalación de pilares metálicos, revestimiento de pisos en obras de alcantarillado, revestimiento de piso, 

habilitación de piso y superficie lisa, señalética de pared y de piso, en caso de las cubiertas también se 

considera la construcción de esta, punto de sanitación pensando de que en algún momento van a volver los 

niños a clases, hay intervención en el alcantarillado y separadores en la sala de clases. 

 

Ricardo Valeria está muy de acuerdo en el tema de la Cardenal Raúl Silva Henríquez con el cierre 

perimetral, pero hoy le llama la atención y no le parece lo que se hace hoy día en el Liceo el Rosario, y 

dice esto porque la educación es importante pero habiendo problemas en el tema de salud, lo que se está 

viviendo con el tema virus pandemia alomejor estos recursos deberían ser derivados al departamento de 

salud para hacer algunas cosas que se necesitan ahora en el momento. 

 

Marcos Donoso les expresa a sus colegas que todos los proyectos que hoy se están aprobando son 

contratos que pasaron ya el año pasado y el anterior, son proyectos que vienen de mucho antes y recordar 

que hay prioridades hoy día y que son diferentes al año anterior pero estos proyectos estaban pensados y 

los fondos precisamente son para el área de educación, así que ojala poder acotar a las consultas respecto a 

los contratos. 

 

Gabriel Palma agradece la moción de orden por decirlo de alguna forma del presidente del concejo, sin 

embargo, expresa que lo curioso y quizás no tiene mucho que ver la incidencia del presidente pero por su 

intermedio a la administración, es la fecha en que llegan estos contratos, que ocurriría si un vecino o 

vecina estuviese escuchando el concejo municipal, y ve que allá arriba se ejecutó una obra, por ejemplo 

sabe que no tienen que ver con lo mismo pero ya ha visto como se ejecutó un muro perimetral en la 

Cardenal y quizás mucha gente podría confundirse. Respecto a los contratos dice que son contratos tipo 

que vienen hace mucho tiempo llegando de la misma forma al concejo municipal, son fuentes de 

financiamientos que están previamente predeterminadas u orientadas con fines específicos, lo único que 

quiere plantear con el contrato es su preocupación respecto al punto decimo que habla respecto a las 

consideraciones en estado de catástrofe, cree que el punto decimo está pensado en fase 2 o fase 3 y no una 

fase 1, le preocupa mucho porque el contrato se está aprobando en época de cuarentena, sabe que su 

trámite de ejecución comienza cuando se entreguen los terrenos y eso todos lo saben. 

 

Marcos Donoso dice que estaba leyendo el punto décimo y habla en relación a las medidas que deben 

tomar la empresa con respecto al tema de temperatura de sus trabajadores, medidas de seguridad. 

Recuerda que el rubro de la construcción se considera de primera necesidad ya que se amplió hace 2 o 1 

mes y medio atrás, por lo tanto la empresa perfectamente puede salir a trabajar si es que el municipio así 

lo determina en entregar el terreno con esta fecha del contrato del día de hoy y en el caso de que no 

entregue  la empresa puede apelar a los tiempos debido a condiciones y efectos que no están previamente 

preestablecidos como este tipo de cosas, así que eso se entiende y se agradece la acotación del concejal 

Palma. 

 

Gabriel Palma expresa que su acotación es que en lo sucesivo se pudiese agregar que las personas que 

estén en la obra cuenten con sus permisos, cosas de ese tipo. 

 

Rosendo Galleguillos no tiene dudas respecto al contrato pero si en relación al Liceo, en que se iba a 

intervenir pero ya fue aclarado. 

 

El sr. Presidente del Concejo llama a la aprobación del contrato. 

 

Concejal / Alcalde Aprueba / Rechaza 

Claudia Donoso Donoso Rechaza 

             Ricardo Valeria Matus             Rechaza 

             Marcos Donoso Adasme             Aprueba 

Rosendo Galleguillos Valdenegro Aprueba 

Gabriel Palma Donoso Aprueba 



 
 

MUNICIPALIDAD DE LITUECHE 

Secretaría Municipal 
 

Acta N°53  del lunes 29 de Marzo de 2021 – H.  Concejo Municipal de Litueche - Página 7-9 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Genaro Soto da a conocer el contrato que fue adjudicado por Mario Vásquez Cornejo. El monto 

asignado es de $ 58.480.540 IVA incluido. El plazo de ejecución es de 120 días corridos y da a conocer 

que en esta licitación participaron dos empresas incluyendo al adjudicado. 

 

Gabriel Palma no tiene dudas pero vuelve al punto del contrato anterior, dice que vale quizás para los 

tres contratos que se van a aprobar esta tarde que además a tener en cuenta que además de la pandemia y 

crisis de salud hoy también se va a presentar una crisis económica y estos tres contratos sin duda que 

vienen a dar alivio a 5, 6, 10 familias que se han contratado en los trabajadores para trabajar en dicha obra. 

 

El sr. Presidente del Concejo llama a votación. 

 

Concejal / Alcalde Aprueba / Rechaza 

Claudia Donoso Donoso Aprueba 

             Ricardo Valeria Matus             Aprueba 

             Marcos Donoso Adasme             Aprueba 

Rosendo Galleguillos Valdenegro Aprueba 

Gabriel Palma Donoso Aprueba 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Guillermo Reyes expone el informe comunal Covid-19, dando a conocer datos de forma financiera, 

técnica y administrativa. 

 

Concejal Ricardo Valeria dice que el informe que se entregó hoy debiese ser todos los concejos para 

mantenerlos siempre al día con lo que está pasando en la comuna, es una lástima que no se dé el tiempo y 

lo dice a la administración que no lleve al concejo más seguido a Guillermo ya que en todos los concejos 

debiese estar presente, con respecto al informe financiero le queda claro el aporte municipal de 25 

millones, hace énfasis en que siempre ha dicho que es poco sobre todo con lo que se viene, plata va a 

faltar para contratar personal, ya que terminaran nuevamente y siguen estresados por lo tanto debiesen 

haber mayores ingresos e ir fijando los montos más altos para el tema de salud. Cree que son pocos los 

profesionales que se tiene debiéndose tener más asignados a salud, esperando que en algún momento se 

pueda hacer. Pregunta por cuantos test realizados se tienen en espera hoy día. Respecto a la cantidad de 

contagios pregunta si pueden subir, además pregunta si llegaran más vacunas. Pregunta por como esta hoy 

 

5.- Aprobación Contrato “Mejoramiento Estacionamientos Plaza de Armas”. 

 

6.- Informe situación comunal Covid-19. 

ACUERDO N°269/2021: Por tres votos a favor se aprueba Contrato “Conservación 

ECRH y Liceo El Rosario, comuna de Litueche”. 

ACUERDO N°270/2021: Se Aprueba Contrato “Mejoramiento Estacionamiento Plaza 

de Armas”. 
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la comuna respecto al hospital, hospital de campaña, además si los vehículos están trabajando. Pide que 

Guillermo los pueda  acompañar de aquí a todos los meses que quedan de concejo para saber cómo está la 

salud en la comuna. 

 

Guillermo Reyes le responde que son 25 millones mensuales de transferencia municipal. Respecto a los 

test realizados tendrían que haber cerca de 20 porque ya llegaron algunos. Por lo que entiende se están 

preparando para tener 50 - 60 casos activos en el peor de los escenarios, hay 5 personas que están 

evaluando su alta médica, diciendo que puede bajar de aquí a mañana pero también pueden llegar casos 

nuevos. Le responde que hoy se está vacunando gente sana sobre 50 años. Manifiesta que se han reforzado 

pero claramente hay un cansancio, pero espera que la vacuna comience su efecto, entiende que esta en los 

últimos kilómetros que son lo más duros de la pandemia. 

 

Marcos Donoso dice que mientras él este como presidente de la comisión se ira viendo caso a caso 

dependiendo la semana, sabe que Guillermo estuvo trabajando hasta muy tarde para poder hacer la 

presentación fuera de todas las horas de trabajo que ya tiene durante la semana, pero si no es él quizás 

pueda ser otro funcionario, que por último entregue el reporte dentro de los próximos concejos que se 

tengan. 

 

Claudia Donoso agradece a Guillermo Reyes por su presentación y el buen trabajo que hace el 

departamento de salud. Quiere aclarar que supuestamente ella estaba positiva, cosa que por precaución se 

fue a la casa así que el o los colegas no hablen mucho y que se cuiden entre todos, le duele mucho que 

entre colegas se desprestigien. El viernes se hizo el PCR por precaución como lo hizo cada uno de los 

candidatos, cosa que salió negativo y después solo hubo un contacto estrecho por su sobrina pero no está 

positiva. Pide que ojala se aumente el presupuesto de salud porque sabe que la administración y ellos 

como cuerpo colegiado están dispuesto a aumentar ese presupuesto para así hacer un trabajo juntos y 

unidos para poder salir de esta pandemia que está en un peak muy preocupado a nivel país y poder ser un 

aporte para salud y los temas. 

 

Gabriel Palma expresa que ya está chato de esas cosas del que dijeron, del que me contaron; si alguien 

dijo algo hay otros espacios para decir sabes tú Gabriel hablaste de esto, si será así uno responderá y si no 

es así uno también responderá pero duda de que a Guillermo le interese mucho escuchar algunas cosas.  

Agradece el trabajo que Guillermo y su equipo han hecho, los números que entrega Guillermo, sin 

menospreciar el informe son fáciles de encontrar en páginas oficiales. Le habla al concejal Valeria con 

respeto diciendo que son números que uno puede ir siguiendo semana a semana, uno puede ir siguiendo 

esos números en la página del Minsal e incluso de Litueche, cree que lo más importante de la presencia de 

Guillermo Reyes acá es entender como viene esto a nivel local, cuáles son sus proyecciones, que es lo que 

requiere de nosotros hoy día o si no requiere nada que se diga, porque saben lo que requerimos que hagan 

es cuidarse, que cuiden su familia, seres queridos, quienes son candidatos que no hagan campaña casa a 

casa que son focos de contagio, etc. O si se requieren recursos también que se plantee claramente, e insiste 

y valora a nivel de datos el informe pero son datos que uno puede ir siguiendo, o sea la curva de contagio 

que se entrega en ese grafico es una curva que sin ser experto en la materia se puede leer o apreciar con la 

información que se ha entregado previamente. Hace un año se pedía ir a cuarentena con apoyo económico 

y ahora el gobierno nos manda a cuarentena y sin apoyo económico, con los controles sanitarios paso lo 

mismo. Valora mucho lo realizado en los controles sanitarios ya que es clave pero le molesta mucho la 

actitud que ha tenido Isaac con algunos vecinos que cometieron un error, tiene claro que hemos cometidos 

errores por imprudencia, por desconocimiento o confianza excesiva pero no cree que sea el trato. Dirán 

que esta fuera de su horario de trabajo, da como ejemplo a Ariel, Ricardo, Marcos, Claudia, etc lo está 

diciendo frente al jefe de Isaac porque cree que aquí se deben conversar las cosas porque tampoco se 

pegara el pique al Departamento de Salud a exponerse a un contagio mayor. Cree que Isaac es un 

tremendo aporte a la comuna pero cree que eso no aporta, no contribuye. En lo político tienen diferencias, 

creyendo que no es el tiempo de quizás generar mayores disputas, insiste que el también ha generado 

imprudencias y se avergüenza de esas imprudencias y más todavía cuando expone a sus vecinos a un 

contagio. No sabe si será el tiempo, cree que Isaac hace una tremenda pega y además lo que genera Isaac 

es que uno responda y otros también comiencen a responder y de verdad espera que tampoco esto 

signifique que Isaac escriba en redes sociales en contra, no busca eso, lo que busca  por intermedio de 

Guillermo es hacer entender como autoridad local de que su labor no sea empañada por un par de 
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comentarios en redes sociales y que a los vecinos viene afectando ya que ha visto una cantidad de 

comentarios… 

 

Marcos Donoso lo interrumpe porque excedió el tiempo 

 

Gabriel Palma pide disculpas y expresa que de verdad cree que ha sido tema comunal, dice que el 

problema que quizás estas imprudencias dentro o fuera del horario laboral terminan empañando una 

tremenda pega que ha hecho todo el Departamento de Salud. 

 

Claudia Salamanca agradece la aprobación de los contratos presentados y en relación al informe de 

salud dice que los datos están ahí y son bastante claro, como dice el concejal Palma está a disposición de 

la comunidad y autoridades. Manifiesta que han puesto todo su esfuerzo y los recursos necesarios para 

poder aportar y ser una solución a esta pandemia que se está enfrentando. Expresa que el municipio no se 

ha restringido en la disposición de personal ni a la disposición de recursos, ni a la disposición de los 

vehículos para que el Departamento de Salud este en óptimas condiciones. Cree que cuesta llegar a la 

comunidad con el mensaje, pueden haber muchos profesionales y recursos trabajando en este tema pero si 

no hay una responsabilidad por parte de la comunidad los esfuerzos no tendrán resultado. 

 

Guillermo Reyes quiere entregar un mensaje de agradecimiento. Cree que el concejo municipal con la 

Municipalidad de Litueche han aportado mucho para el desarrollo y gestión de la pandemia, señala que 

todos los esfuerzos que están haciendo son herramientas para controlar en parte la pandemia porque la 

pandemia se va a quedar por mucho tiempo más, entonces ahí les pedirá como autoridades que a partir de 

ahora todo el diseño de política pública comunal se haga comenzando por salud en términos de 

infraestructura, dotar equipamiento, recursos humanos porque esta pandemia nos queda mucho tiempo 

más, entonces cualquier cosa que se piense para los vecinos, para desarrollar la comuna, como se están 

dando las cifras en todos aspectos a nivel mundial tiene que comenzar a través de la mirada sanitaria y 

para eso se necesita mejor infraestructura, mejor implementos y fortalecer los recursos humanos desde hoy 

hasta quizás unos cuantos años más. 

 

 

 

 

 

 

 

 

En nombre de Dios, siendo las 16:33 se cierra la sesión. 
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